
CHRONIQUE
,

CINEMA
ROME ET BERLIN: DEUX VILLES, DElJX FEMMES,

ENCORE ET TOU/OURS LE CINEMA ..
LLNA NERLI-TAVIANI ET HELMA SANDERS-BRAHMS

Simone Suchet

Rome et Berlin ... deux villes autrefois
unies par un Axe de sinistre memoire,
aujourd'hui deux capitales du cinema
europeen. Rome vit paresseusement et
pense a son passe glorieux et imperial;
Berlin, enclave occidentale au milieu de la
RDA semble vivre dans un etat d'urgence
permanent; Rome et ses innombrables
places, lieux privilegies de rencontres;
Berlin dont cette eglise au clocher dechi
quete par les bombes, flanquee de 1'im
meuble de Mercedes-Benz, symbolise
l'existence dechiree et le desir effrene
d'aller de 1'avant coute que coute.

Rome d' ou les femmes semblent
absentes - pas une attablee dans un res
taurant, aucune dans les autobus ou le
metro des la tombee du jour, cachees et
pourtant etonnamment actives,
diligentes si on peut en juger par la leg
islation concernant les affaires feminines
et qui est une des plus avancees
d'Europe, sinon du monde. Berlin ou au
contraire des femmes de tous ages, de
tous genres et de toutes conditions arpen
tent fierement les rues, envahissent les
cafes et prennent le metro jusqu'a des
heures quasiment pas respectables! Berlin
qui, lors du dernier Festival de cinema
(15 au 27 fevrier 1985) a presente plus de
cinquante films realises par des femmes
cineastes, soit un peu plus du quart des
films presentes, ce qui constitue un
record absolu et un fait absolument re
marquable lorsqu'on sait que le nombre
des femmes cineastes dans le monde doit
atteindre a peine le dixieme de celui des
cineastes hommes.

Paradoxale Italie ou un fosse enorme
separe la legislation de la realite quoti
dienne, ou certaines femmes, suivant les
regions ou elles habitent et les cate
gories sociales auxquelles elles appartien
nent, peuvent etre maintenues dans un
etat flagrant de soumission tout en etant
mises sur un piedestal. Paradoxe etemel

de la Vierge et de la Putain et qui peut
expliquer (peut-etre) qu'on fasse un film
dont le "cast" soit exclusivement feminin
(7 comediennes), alors que la seule
femme presente dans 1'equipe technique
etait la scripte . . . Que de choses ne
pourrait-on pas dire alors sur la femme en
tant qu'objet de representation!

Et c'est pourquoi au moment ou sort
Kaos, le dernier film de Paolo et Vittorio
Taviani, nous avons choisi de donner la
parole a une de leur plus fidele et plus
precieuse collaboratrice, Una Nerli
Taviani (elle est 1'epouse de Paolo), costu
miere. Kaos d'apres "Nouvelles pour
une annee" de Luigi Pirandello est un
conte merveilleux qui donne a voir une
Sidle sauvage et magique et qui traite des
rapports de 1'homme avec une terre et une
culture immemoriales. Ce film qui

Scene from I:Avenir d'Emilie

temoigne a chaque instant d'un bonheur
de filmer tellement fort qu'il est porte ici
au rang de profession de foi et d'un culte
de la beaute tel que chaque image est
jubilation. 11 se compose de quatre parties
trois contes et un epilogue. Mal de Lune, le
plus brulant de ces recits, nous dit la
douleur de cet homme qui, frappe en son
enfance d'une vision malfaisante de la
lune, se trouve lors de la pleine lune pris
de demence. Fort et bien rythme, cet
episode nous enchante de la premiere
a la derniere image. L'epilogue qui
s'intitule Dialogue avec la mere met en pre
sence Pirandello (interprete par Omero
Antonutti) de retour au pays et sa mere
decedee; magnifique reflexion sur la
memoire et sur la peur de l'oubli, cet epi
sode clot superbement ce film tout en lui
donnant sa signification.
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Kaos pour lequel Lina Nerli Taviani a
cree les costumes a partir de quelques
indications de Pirandello et de recomman
dations des Taviani qui refusaient une
Sidle de carte postale OU toutes les
femmes seraient vetues de noir. Lina
Nerli Taviani, blonde et d'apparence fra
gile s' exprime d' une voix douce et
chaleureuse. Parler de son metier lui est
chose aisee comme si dans ce domaine
tout coulait de source; par contre, parler
du feminisme lui est plus douloureux car
eIIe ne sait que trop tout ce qu'il reste
encore a accomplir:

J'ai commence dans ce metier sans
preparation veritable et sans passer par les
itineraires normaux, car je n'ai jamais ete
assistante. Bien sur, je m'interessais aux
arts, je dessinais et je travaillais dans une
revue culturelle et comme tous mes amis
travaillaient dans le cinema, j'ai com
mence avec eux. Acette epoque, je faisais
absolument tout, de la conception jusqu'aux
travaux d'aiguille. C'est mon metier qui
m'apermis de m'affirmer en tant que femme
car il m'a permis d'etre libre et moi-meme
et cela meme si ce metier de costumiere est
souvent sous-evalue et considere avec un
certain mepris comme etant typiquement
feminin. Par ail/eurs, j'aime aussi
beaucoup ma vie de famille et j'ai deux en
fants dont j'adore m'occuper. Si j'ai parfois
refuse de travailler hors d'Italie pour rester
aupres d'eux, je I'ai fait en toute connais
sance de cause, avec joie et je n'ai jamais eu
le moindre regret . . .

Lina Nerli Taviani, une femme equilib
ree et une artiste a part entiere,
heureuse dans sa vie et dans son metier.

Feministe, Helma Sanders-Brahms
I'est aussi - et son action en faveur des
femmes dans le milieu du cinema tient du
militantisme. Tous ses films parlent de
problematiques feminines et son dernier
film L'Avenir d'Emilie presente au Forum
dans le cadre du 35e Festival de Berlin ne
faisait pas exception. Cette cineaste croit
que Berlin est une ville tout particuliere
ment favorable aux femmes, surtout en ce
qui concerne le cinema, tout d'abord
parce qu'il y a au Forum une femme ener
gique, engagee, qui a nom Erika Gregor
et qui soutient beaucoup le cinema femi
nin. II Y a aussi de nombreuses produc
trices et distributrices qui favorisent les
initiatives de femmes. De plus, il y a eu
pendant longtemps des subventions du
gouvernement accordees aux films de
type experimental, ce qui a permis
I'arrivee de nombreuses femmes a la
realisation. Mais le gouvernement actuel
prone un cinema de type strictement
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commercial, ce qui desavantage tres
nettement les initiatives de femmes.

L'Avenir d'Emilie est un film intimiste
qui explore une relation mere-fille pro
blematique, relation passionnee OU
I'amour et la haine se livrent un combat
apre et douloureux. Ce film raconte un
moment de la vie d'lsabelle Kahn, une
actrice celebre qui, lorsqu'eIIe part en
tournage, confie sa fille Emilie a la garde
de ses parents. Le film se deroule dans
une maison au bord de la mer, pendant
une nuit au cours de laquelle les pas
sions longtemps retenues et soudain
exasperees font ecIater le drame.
Pour decrire ces rapports violents, Helma
Sanders-Brahms a choisi une mise en
scene extremement elegante et quasi
figee qui glisse sur les choses et les etres
sans jamais les atteindre. Des dialogues
incisifs, tres violents mais aussi, helas,
tres litteraires pretent parfois a sourire
tout en enserrant le film dans un carcan de
froideur. Et pourtant, il y a quelques
scenes magnifiques qui degagent une .
emotion authentique et forte, comme
ceIIe ou IsabeIIe et sa mere (superbe
HiIdegarde Nef£) se retrouvent complices
et amies le temps d'une chanson et d'une
coupe de champagne, ou bien ceIIe ou
Isabelle joue avec sa fille EmiIie sur la
plage. Un film inegal et decevant sur
lequel Helma Sanders-Brahms s'explique.

Pourquoi avoir choisi la bourgeoisie fran-

Scene from Kaos

~aise comme cible; est-elle plus representative
que la bourgeoisieallemande? Mais je ne pade
pas seulement de la bourgeoisie fran
~aise, je pade de la bourgeoisie, c'est tout;
de plus, il ne faut pas oublier qu'il y a une
aIIemande dans cette famille et que c'est
ma mere qui a servi de modele. Ne pas
oublier non plus que l'instinct de posses
sion affectif est quelque chose de tout a
fait universe!. Au-dela de ce confIit tres
personnalise et tres restreint, il y a un
conflit plus vaste qui conceme la France
d'une part et I'AIIemagne d'autre part.

Ne croyez-vous pas que les dialogues tres
litteraires du film empechent la montee de
I'emotion dans la mesure oil ils pretent a
sourire parce qu'ils sont trop appuyes et trop
explicatifs? Non, je ne crois pas. Je pense
qu'il s'agit d'un dialogue tres passionnel,
le seul dialogue possible dans ce genre de
situation ou les gens se croient obliges de
pader beaucoup pour essayer d'expliquer
quelque chose qui est tout a fait inexpli
cable. Les personnages n'arretent pas de
se justifier et d'attaquer, et c'est alors que
le langage devient encore plus excessif; or
il est absolument impossible de parler de
rapports familiaux sans passer par un lan
gage qui, meme lorsqu'il veut eviter la
violence, est en meme temps une
violence.

Simone Suchet est actuellement en France
d'oil elle nous fait parvenir ses articles.
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